
“询问是权力机关进行监督的一种方式。”戴志坚代表说，“这次专题询问表明省人大常
委会进一步推进人大工作公开透明，进一步尊重人民群众的知情权、监督权，接受人民群众
的监督，更加关注民生，更加注重推动关系人民群众切身利益突出问题的解决。”

戴志坚说，这样的开放和透明，既是省人大常委会自觉接受人大代表和人民群众监督
的内在需要，也有利于更好地推动有关方面改进工作。因为是在公开场合进行的，这不仅确
保了监督的效果，进而也将法律的要求、人民的期待、代表的呼声，汇成推动法治湖南建设
的强大合力。

人民群众知情权、监督权的进步
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本报9月29日讯 今日下午，省人大常
委会会议室座无虚席，来自省人大常委会
组成人员、基层人大代表、律师、高校师生
等聚集在这里，共同见证“两院”的“大
考”。 根据省十一届人大常委会第24次会
议安排，今日对省高级人民法院和省人民
检察院就加强队伍建设、促进司法公正开
展专题询问， 这是省人大常委会首次对
“两院”进行专题询问，也是继食品安全专
题询问后开展的第二次专题询问。

“考生”提前1小时来赶考
专题询问于下午3点开始， 下午2点，

“两院”的应询人员早早来到会议室。
“如果把这次询问当作一次考试，我

们对这次考试的准备是十分充分的。”省
高院办公室谭主任说，“今年初，两会布置
专题询问任务后， 省高院党组至少开了8
次会议专门研究专题询问的事宜，并就队
伍建设、公正司法问题做了充分调研。”

“7月底，省人大就食品安全开展第一
次专题询问时，我们还专门派人去旁听学
习。” 省检察院人民监督工作办公室负责
人刘力新说。

“考生”都是精兵强将
记者从“两院”了解到，今天参加专题

询问的“考生”都是精兵强将。应询组分别
由省高院院长和省人民检察院检察长亲
自带队。

“我们确定的15名应询人员中有10名
是院领导班子成员，2名是内设机构负责
人，3名专职委员。” 刘力新说，“都是由院
领导亲自回答问题，重视程度可以说前所
未有，充分体现了我们对人大监督工作的
高度重视。”

省高级人民法院也派出了强有力的
“明星”队伍：党组书记、院长康为民亲自

披挂上阵， 党组成员和院领导除1人因病不
能出席外， 其他领导悉数到场。“包括9名院
领导，2名副厅级专职委员、 立案局局长、执
行局局长。”谭主任说。

除了强大的应询人员外，“两院”还要求
各个处室的负责人也来参加。省高院有20多
个厅、处长来旁听，他们不仅作为替补队员，
同时也要求认真听取人大的意见、建议。“这
对我们来说也是一次难得的学习机会。”

“考官”与“考生”都很较真
“两院”的审判委员会、检察委员会在集

体决策时， 如何防止集体决策不公正问
题？”、“提交审委会、 检委会的都是重大、疑
难案件，请问确定重大、疑难案件的标准是
什么？”下午3点，省人大常委会副主任谢勇
宣布专题询问开始，省人大常委会委员和列
席代表纷纷按下发言键，委员徐涤宇首先抢
到发问权。

记者了解到，和上次食品安全的专题询
问比较，这次专题询问更加开放，没有了“导
演”的痕迹。首先是委员和列席代表都有权
询问，其次是谁问，问什么问题事先都没有
安排。大家都是按键抢问，根据显示器显示
按键的先后顺序选择询问人员。

“委员们的问题很到位， 有些问题还很
尖锐。”省高级人民法院党组副书记、副院长
石时态说，“说明委员们都做了充分的准备，
对法院工作很了解。我们开始很担心对问题
的回答不能让委员们满意，不能全面反映法
院的工作。”

省检察院应询代表王东晖说，“委员们
提的问题很有针对性，说明不仅我们对这次
专题询问很认真，他们比我们更认真。回去
后将认真研究委员们提出的问题，大力改进
我们的工作，规范制度建设，接受人大和群
众的监督。”

■记者 李国平 通讯员 彭晓春 路险峰

一条弯弯曲曲的砂石路，成了一个人
坚守13年的阵地。王如意，郴州苏仙区公
路管理局铁甲坪道班班长，满怀对事业的
忠诚， 与作为公路局临时工的妻子一道，
如铁甲坪公路上的铺路石一样， 在最僻
远、最艰苦的养护一线默默挥洒着自己的
青春热血。

默默养路，从不叫苦
1989年，18岁的王如意高中毕业顶替

父职，被分到条件艰苦的樟溪水高山养护
道班。农村成长的他，憨厚老实，整日只想
着做好自己的事，从未叫过一声苦。

铁甲坪道班地处五盖山顶，海拔千余
米，自然环境恶劣，管辖路段路况很差，旁
人都不愿上山养路。1998年3月，王如意没
有提任何条件，主动请缨上山。他说：“路
总要有人去养呀，否则国家要我们这些养

路工干什么。”在随后两年多的时间里，他
带着妻子，不畏天寒地冻，不惧夏日炎炎，
修补坑槽1000余立方米， 清除路基石方
1400多立方米，使铁甲坪道班的路况等级
全部上了一个台阶。

雨季护路，妻子流产
常年累月弯腰劳作， 加上高山湿气

重， 造成了王如意腰椎盘突出脱位。2001
年5月，在局领导的强制下，王如意住进了
医院， 医生叮嘱他至少要静养一个月。那
时郴州到了梅雨季节， 高山上的暴雨，铺
天盖地，大得吓人。王如意人虽躺在病床
上，心却在路上，因为公路如果不及时抢
修，随时有可能交通中断。在医院打了两
天吊针病情稍加稳定后，再也安不下心来
的王如意偷偷溜回了道班。局领导心疼地
责问他， 他笑着说：“雨季抢修任务重，我

年轻，身体还挺得住。”
恰逢这时，妻子怀孕了，父母叮嘱他，

一定要照顾好妻子。然而，这个雨季抢修
任务紧，人手不够，道班里除了王如意这
个班长，就是妻子这名临时工。王如意为
难了， 一向通情达理的妻子二话没说，和
他一起上了工地。 在一次清理塌方过程
中，由于山高路滑，妻子不慎摔倒，怀孕两
个月的妻子不幸流产。 通过三个月的苦
战，铁甲坪公路恢复了原有路况，妻子却
永远失去了做母亲的机会。

如今， 王如意的身上有了很多光环。
2006年2月被省公路局授予“十佳养路
工”，2008年4月荣获“全省五四青年奖
章”、“全国五一劳动奖章”光荣称号。王如
意没有就此驻足，在他眼里，党和人民给
了自己这么多的荣誉， 唯有更努力工作，
才能回报社会。 ■记者 胡抒雯

本报9月29日讯 一辆脏车20秒就能
“焕然一新”，50吨循环水可使用半个月，
以往8个人不停冲洗如今只需2人轮班。今
日，长沙首台全方位、全覆盖、全自动的渣
土工地车辆清洗设备亮相岳麓区。

记者在清洗现场看到，800多个自动
喷头不间断喷水，只要经过洗车间的车辆

缓缓驶过，20秒后就能焕然一新， 连底盘
也冲洗得干干净净，这种全自动化的场景
与以往需要多个人拿着水枪上下冲洗忙
碌的样子大相径庭。所有洗车后的水又回
到沉淀池经三级沉淀后反复使用。

“以前一晚上要消耗20多吨水， 还只
能洗200台车，费时、费力又费钱，如今50

吨水可反复使用半个月， 一晚上能洗400
台车。”在现场，设计者永辉渣土运输公司
负责人介绍， 这套清洗设备造价30多万
元。

长沙市渣土管理处主任何金龙表示，
今后将在30万立方以上的大型工地推广。

■记者 吕菊兰 通讯员 毛伟君

本报9月29日讯 今日上午，2011湖
南经济合作洽谈会暨湘商大会衡阳市经
贸投资推介暨项目签约会举行，这也是继
开幕式现场省签之后，衡阳市在大会期间
自行举办的签约专场活动。60个项目现场
签约，引资额为373.56亿元。其中引资额
超过5亿元的项目有15个， 超过10亿元的
项目有6个， 知名企业和战略投资者纷纷
抢滩雁城。 ■记者 徐德荣

本报9月29日讯 湖南省第三届农业
机械、矿山机械、电子陶瓷产品（含电动汽
车)博览会(简称“湘博会”）“双十佳”宣传
评选活动今日正式接受公众投票。投票时
间为9月29日9点-10月28日21点。

公众可通过短信、固定电话、网络三
种途径为“三机”企业和领军人物投票。

短信投票：移动用户编辑1+企业或人
物编号发送到10628901，电信、联通用户
编辑 81552+企业或人物编号发送到
106695883； 湖南省内电信固话用户可拨
打11831568按语音提示投票。企业、人物
编码也可在网站查询。

据湘博会组委会介绍，本次“双十佳”
的宣传评选活动， 是历届湘博会首次。目
的是为进一步扩大湖南“三机”企业、行业
领军人物在国内外的知名度和影响力，助
推湖南省“三机”产业跨越式发展。

■王敏

“如何防止集体决策不公……” 省人大常委会首次对“两院”开展专题询问

“两院”专题询问没有“导演”痕迹

声音

“铺路石”在高山坚守13年
我身边的优秀共产党员

脏车20秒就能“焕然一新”
今后长沙大型工地上的渣土车都要来过堂“洗澡”

湘商大会
衡阳引资373亿

湘博会“双十佳”
请你投票

9月29日下午，省人大常委会对“两院”就加强队伍建设、促进司法公正开展专题询问。


